Lettre S.H.N. 149

iuillet 2024

site internet:

https://histoire-nanterre.org/

tél: 01 41 37 52 03

shn.nanterre@free.fr



Semaines bien tristes qui nous ont vu dire adieu à Robert Cornaille, le président de notre association.

Nous vous avons adressé, le 4 juin dernier, une *Lettre* spéciale, lui rendant hommage, et nous remercions toux ceux, très nombreux, qui nous ont fait parvenir des témoignages d'amitié. L'associer, encore une fois, à la photo mystère de notre *Lettre* nous a paru judicieux; Robert aimait cette rubrique qui faisait, de temps à autre, écho à sa malice et à sa curiosité savante.



Photo mystère du mois de juillet: Sur cette photographie de Claire Macel, prise dans les locaux de la Société d'Histoire, à la Villa des Tourelles, Robert et son épouse, Jeannine, posent devant deux vitrines et une affiche qui évoquent trois grandes marques industrielles, emblématiques de l'histoire de Nanterre.

Quelles sont ces marques ? Quelle est la nature de leurs fabrications ? Où se situaient leurs usines ou ateliers ?

Les gagnants recevront un ouvrage de Robert Cornaille, à choisir parmi tous ceux que la SHN a édités.

La réponse à la question mystère du mois de juin Avez-vous reconnu ce petit coin de Nanterre?



Plusieurs éléments sont encore présents et identifiables aujourd'hui, sur cette carte postale que nous datons de 1932. A droite, le groupe scolaire Jules-Ferry (on reconnaît





le pignon de l'école des garçons). A gauche, la route que gravit cette Nanterrienne aux bras chargés a été goudronnée depuis, bien sûr ! C'est l'ancien chemin rural n° 51, devenu <u>la rue des Chailliers</u>, qui longe le parvis et le parc devant les écoles, dont les travaux d'édification sont alors en cours. La rue de Saint-Cloud (au pied de la voie) et l'allée des Marronniers, arborée, se devinent au deuxième plan. Au fond, le clocher du XIV^e siècle de l'église paroissiale et, devant, sa vieille nef (aujourd'hui disparue) nous aident à nous repérer. Pour compléter notre documentation, un souvenir de l'inauguration du groupe scolaire et une photographie aérienne du 13 novembre 1933, ci-dessus (site Internet *Remonter le temps*).

Hier ... aujourd'hui ... en octobre prochain, une nouvelle librairie à Nanterre







Photographie de Patrick Varlez (juin 2024)

Au carrefour des rues de Stalingrad (ex-boulevard du Nord) et Maurice-Thorez (ex-rue du Chemin-de-Fer), là où, autrefois, se situait la Porte aux Vaches (quand le rempart était encore debout), un nouvel immeuble vient d'être inauguré. Il accueillera, à l'automne, la librairie <u>Dédicaces</u> avec laquelle nous ne manquerons pas de travailler, comme nous le faisons avec la librairie <u>El Ghorba</u>, dans le quartier de l'Université.





Dans le réfectoire du personnel du CASH, Madame Luce Legendre lit un passage de l'ouvrage de Robert Cornaille. Photos C. Fauvellière.

Retours sur quelques activités du mois de juin

La conférence de Rémi Blondeau, le 12 juin dernier, à l'hôpital de Nanterre, a attiré un public nombreux, en présence de M. le Maire. Le conférencier et son collègue, Fabien Buffet-Desfard, archéologue lui aussi, nous ont présenté les premiers résultats de la fouille qui s'est déroulée en mars-avril 2024 dans les cours au sud de l'ancienne Maison de Nanterre. Plus de 100 personnes, en majorité des personnels du

CASH, ont profité de cette présentation en préambule de laquelle Madame Luce Legendre, directrice de l'établissement, a tenu à rendre hommage à Robert Cornaille en lisant un extrait de son ouvrage <u>La vie en bleus. Un enfant du Petit-Nanterre</u>. Rappelons que cet ouvrage, comme aussi <u>De la maison de Nanterre au Cash hôpital Max-Fourestier. De la correction à l'action médicosociale</u>, sont toujours disponibles * et qu'une suite au second, écrite par Danielle Papiau et mise en page par Nathalie Gomes, *Un hôpital dans la Ville. De la Maison de Nanterre à Max-Fourestier, quatre décennies de combats et une rénovation engagée (1981-2023)*, sera éditée pour la fin de l'été. (*à la Villa des Tourelles, à l'office de Tourisme et à la librairie El Ghorba)

La fouille programmée dans le parc des Anciennes-Mairies et les JEA 2024

Merci à tous ceux qui nous ont aidés et ont participé à cette séquence formidable. Sous la direction de Nicolas Samuelian (INRAP), et pour la troisième année, la <u>campagne de fouille programmée</u> a mobilisé de nombreux professionnels et une douzaine d'étudiants bénévoles pendant plus d'un mois. Le Collège royal et le bourg antérieur nous ont livré de nouveaux et précieux indices, qu'illustrent un sceau du pape Paul IV et ce verre ouvragé de la même époque (XVIe siècle) mis au jour pendant la fouille.





Le 14 juin, les classes des écoles de Nanterre qui sont revenues à l'invitation du groupe éducation de la SHN avaient bien préparé leur visite. Une mention spéciale pour les élèves et leur professeur de l'école Voltaire! Les étudiants fouilleurs et nos amies de la Maison des sciences de l'homme (université de Nanterre) ont participé activement à cet accueil.

(NB : le groupe éducation de la SHN a fait son bilan annuel le 24 juin, préparant la saison 2024-2025 qui sera présentée lors de la matinée partenariale avec l'Education nationale, le 11 septembre).

A écouter, l'émission de *France Info*, réalisée sur le site de fouilles avec les scolaires : "On apprend plein de choses" : les Journées européennes de l'archéologie, pour découvrir l'intérêt des fouilles à la recherche du passé

Les 15 et 16 juin, malgré un temps maussade, plus de 400 personnes sont venues nous rencontrer. Notre "village archéologique" proposait plusieurs animations et les visites guidées du chantier de fouilles ont fait le plein.

L'AG de L'ANLYCE: <u>Les anciens élèves et professeurs du lycée Joliot-Curie</u> ont tenu leur assemblée générale le 14 juin dernier en présence de madame Anne Hennecart, future proviseure. Une collection de tracts (années 1965-1993, fonds Bornecque) va être numérisée, une nouvelle collecte de photos de classe va être encouragée, un renforcement des actions de tutorat va être favorisé, en particulier pour les stages des classes de seconde.

Découvrir l'histoire du quartier de La Folie-Les Groues, toujours et encore! : Après la présentation que Michel Mathys a faite d'extraits de son <u>film</u> (budgets participatifs) au conseil de quartier du 28 mai, rappelons qu'une partie de <u>l'exposition sur l'histoire du quartier de La Folie</u> est installée pour tout l'été à la Maison des projets, 269, rue de La Garenne.





Les JOP à Nanterre!: Une autre exposition, réalisée par le groupe sports de la SHN, Nanterre dans les jeux olympiques et paralympiques de 1900 à 2024 est visible, elle aussi tout l'été, à l'Office de Tourisme. Le groupe a travaillé à partir des collections de journaux locaux et nationaux conservées dans nos archives, des sites dédiés sur Internet et d'interviews de Nanterriens réalisées par Ariel Clignet et Jean Lenglet dès 1990. Cette exposition a bénéficié d'une subvention du conseil départemental.



Nous vous invitons à bloquer dès à présent dans vos agendas plusieurs dates en septembre

Rendez-vous sur lesquels nous reviendrons dans notre Lettre de rentrée, fin août.

- Le 7 septembre : la **Fête de l'engagement** (fête de la vie associative) aura lieu cette année sur le stade de l'avenue Joliot-Curie ; nous y participerons et serons heureux de vous y accueillir dès 11 h.
- Les 21 et 22 septembre : comme chaque année, nous serons présents pour les **Journées du patrimoine**. Nous souhaitons mettre l'accent, cette fois-ci, sur le destin que partagent Nanterre et le Rail depuis 1837. Le territoire communal a accueilli la première ligne de chemin de fer "voyageurs" construite en France. Plusieurs projets vont encore le concerner dans les décennies à venir. Une histoire complice avec les univers cheminots et pas mal de contrariétés avec les surplombs étatiques, une vie de banlieue, quoi ! Relire l'ouvrage de Jeannine Cornaille édité par la SHN en 2018. *Depuis 1837, le réseau ferré à Nanterre, source de développements et de ruptures urbaines*. Pour ces journées, nous vous proposerons des visites des ateliers de maintenance des rames du RER Eole, dans les halles historiques restaurées (que la Société d'Histoire avait, en son temps, contribué à conserver), rue Alma-Malher*, et du centre de formation de la SNCF, rue François-Hanriot. Une balade aussi jusqu'à la nouvelle gare de Nanterre-la-Folie (RER E, boulevard de La Défense), en empruntant le Jardin des Rails*. Il vous sera possible de participer aux trois rendez-vous.



L'allée Alma-Malher et le Jardin des Rails. Photos Michel Mathys (juin 2024)

*La rue Alma-Malher relie la rue Noël-Pons au centre polytechnique Nanterre-La-Folie (ateliers de maintenance de la SNCF). Le Jardin des Rails est l'une des nouvelles voies créées dans le secteur des Groues, en cours d'aménagement, dans le quartier de La Folie. Cette rue piétonne et cycliste relie la rue François-Hanriot à l'avenue François-Arago.

• Nous préparons également deux autres initiatives : La première, le samedi 21 septembre, à 15 h 30, à La contemporaine, avec la présentation de l'ouvrage <u>Les enfants de Nanterre dans la tourmente de 1939-1945</u>, en lien avec l'exposition que proposera le musée à partir du 20 novembre : <u>Enfants en guerre, guerre à l'enfance ? De 1914 à nos jours</u>. La seconde, le dimanche 22 septembre, à 10 h 30, à la Maison de Nanterre : visite historique des lieux avant les premiers travaux d'aménagement.